



令和元年
9・10月

はつらつニュース 第139号



とんま天狗

鞍馬天狗のパロディで、天狗役の大村嵐さんが、TV番組の中でオロナイン軟膏の生コマーシャルをしていました。当時入ったばかりのテレビの前で釘付けでした。

その後昭和38年頃、全国にオロナイン軟膏のホール看板が張り出されました。

そのモデルが女優の浪花千栄子さんで、何と本名は南口キクノさんだとのことです。この看板は今はマニアの間で垂涎のレアコレクターズアイテムになっています。

私が嘱託医をしている小学校や留置場でも、救急箱の中にはオロナインH軟膏が常備されています。添付文書には効能として、にきび、吹出物、はたけ、やけど（軽いもの）、ひび、しもやけ、あかぎれ、きず、水虫（ジクジクしていないもの）たむし、いんきん、しらくもとあります。

オロナインHのHは、クロルヘキシジンのHで、ヒビテントして病院で、手指、皮膚の消毒に使われる成分です。確かに傷の消毒効果はあるようですが、水虫、湿疹に効くかは疑問です。また軟膏と名のつてますが、白色のクリームで、界面活性剤が含まれており、傷にしみるこ

とがあります。

医療機関で使用している軟膏



ムラサキウンコ

江戸時代末期、世界で最初の

ショーン剤と使い分けています。

オロナイン軟膏は、ホンコン、マカオでも昔から販売されていますが、偽物が出回っており、現地で購入する時は注意が必要です。

冬場になると私のスネ（下腿）が痒くなります。白い粉が吹いて搔くと気持ちがいいのですが、傷になり入浴するとしみます。友人の皮膚科の医師に相談すると、老人性の皮脂欠乏性湿疹と言われガッカリしました。皮膚が老化すると、表皮のセラミドや天然保湿因子の低下による乾燥が進み、神経線維が表皮に伸展ってきて、痒みに敏感になります。

軟膏 効くの？

軟膏と言えばオロナイン軟膏、昭和28年発売で私と同級生です。



日本麻酔学会は、手術の行われた10月13日を麻酔の日に定めています。麻沸湯は残りませんでしたが、青洲の創った紫雲膏、十味敗毒湯、帰耆建中湯は、創薬200年を経た今でも使用されています。

以前に「茶のしづく」という石鹼を使った人に、小麦アレルギーが起こるという事件がありました。皮膚から吸収された石鹼に含まれていた小麦成分が感作され、食べた小麦製品にアレルギー反応を起こしたのです。

赤ちゃんの皮膚は、バリア機能が未発達で、接触した様々な物質を皮膚を通して吸収してしまう。それがアトピー性皮膚炎や喘息などのアレルギー病の原因のひとつと考えられています。

そのため赤ちゃんの時から皮膚のバリア機能を補う保湿剤を塗るとアレルギー病になり難いという研究報告が出されました。我が家の三男も子供の頃、軽いアトピー性皮膚炎がありました。その子（私の孫）には早期からお風呂上りに保湿剤の塗布を始めました。幸い今の所アトピー微候は出ていません。

になつてくるのです。

熱い刺激で皮脂が失われるため、入浴温度は40°Cまでとする。入浴後5分以内に保湿剤をタップリと塗るのが良いと助言を受けました。成る程実行してみると、かじられて痩せ細ったスネは戻りませんが、皮は復活しました。

全身麻酔下手術を行った花岡青

洲が創薬した紫雲膏は、現在でも保険収載され、クリニックで無色透明です。無臭で刺激が少なく、乾燥に強い特徴がありましたが、ベトついて、拭き取るのは苦労します。

実際の現場では、用途や病状に応じて、軟膏、クリーム、ローションは苦労します。

傷、痔核による疼痛、肛門裂傷で、漢方薬の臭いがします。火傷、痔核による疼痛、肛門裂傷の効能効果があります。

或る患者さんは、切れ痔になるとこの軟膏を指名して取りに来られます。冗談めいて「またムラサキウンコをもらいに来ました」と言われますので、知らない人が聞くとギョッとなります。青洲が全身麻酔に用いた麻沸湯（通仙散）は、チヨウセニアサガオ（マンダラゲ）の成分を用いていますが、危険なため現在は使用されていません。

サガオ（マンダラゲ）の成分を用いていますが、危険なため現在は使用されていません。日本麻酔学会は、手術の行われた10月13日を麻酔の日に定めています。麻沸湯は残りませんでしたが、青洲の創った紫雲膏、十味敗毒湯、帰耆建中湯は、創薬200年を経た今でも使用されています。

